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Ц елями форума яв-

ляются формиро-

вание дискуссионной пло-

щадки для обсуждения 

актуальных правовых про-

блем, развитие российской 

юридической науки, 

укрепление межвузовского 

и научного сотрудниче-

ства. К участию в Конгрес-

се привлекаются ведущие 

юристы российских юри-

дических центров. Кон-

гресс позволяет находить 

новые решения для 

насущных правовых во-

просов. 

По традиции слово для 

приветствия было предо-

ставлено губернатору 

Пермского края Д.Н. Махо-

нину. Дмитрий Николаевич 

отметил, что тематики 

круглых столов являются 

актуальными и своевре-

менными, а также под-

черкнул, что XII сессия 

Конгресса проходит в год 

100-летия Верховного суда 

РФ и образования арбит-

ражной системы, 30-летия 

образования арбитражных 

судов Пермского края, 20 

лет назад был принят Ар-

битражный процессуаль-

ный кодекс РФ. Глава При-

камья поздравил присут-

ствующих с круглыми дата-

ми и пожелал успехов и 

развития Пермскому кон-

грессу ученых-юристов, 

чтобы обсуждения и пра-

вовые дискуссии были 

плодотворными, а их ре-

зультатом являлось усо-

вершенствование нашего 

российского законода-

тельства. 

28 октября состоялось открытие XII сессии межрегионального форума 
«Пермский конгресс учёных-юристов». Церемония началась с краткой 
истории форума, который проводится с 2010 года.  

Продолжение на стр. 2  
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28 октября состоялось открытие XII сессии межрегионального форума «Пермский конгресс 
учёных-юристов». Церемония началась с краткой истории форума, который проводится с 
2010 года.  

Председатель комитета Госу-

дарственной Думы по государ-

ственному строительству и зако-

нодательству, сопредседатель 

Ассоциации юристов, Заслужен-

ный юрист России П. В.  Краше-

нинников выразил надежду на 

продуктивное обсуждение и 

плодотворное сотрудничество. 

«Поработаем!» - сказал Павел 

Владимирович в завершение 

своего приветствия. 

Следующим выступил ректор 

Пермского государственного 

национального исследователь-

ского университета, профессор 

Д.Г. Красильников.  Дмитрий 

Георгиевич обратил внимание 

на то, что конгресс превратился 

в федеральную площадку, объ-

единяющую юридическое сооб-

щество страны для решения 

научных и практических задач. 

По его мнению, основой для 

успеха служат три составляю-

щие: точное совпадение с 

«пульсацией» общественной и 

государственной жизни страны, 

мощная команда единомышлен-

ников и поддержка региональ-

ной власти во главе с губернато-

ром Пермского края. 

В этом году конгресс посетил 

полномочный представитель 

Правительства Российской Фе-

дерации в Государственной Ду-

ме Российской Федерации Алек-

сандр Юрьевич Синенко. Его 

приветствие было кратким. Как 

выразился Александр Юрьевич: 

«Неудачное выступление тебе 

всегда простят, длинное - нико-

гда». Он поблагодарил Перм-

ский университет за оказанное 

гостеприимство, а также выра-

зил уверенность, что в наше не-

спокойное время юристы долж-

ны чаще встречаться для обмена 

опытом. 

Следующим выступил заме-

ститель председателя Комитета 

Совета Федерации по междуна-

родным делам Андрей Аркадье-

вич Климов. В своём выступле-

нии Андрей Аркадьевич выска-

зался, в чём, по его мнению, 

заключается суверенное рос-

сийское правовое пространство. 

Оно заключается в праве ре-

шать, кого принимать в состав 

Начало на стр. 1  

Фото permcongress.com 

Д.Г. Красильников 
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Российской Феде-

рации на основа-

нии воли и желания 

народа, проживаю-

щего на присоеди-

няемых территори-

ях. 

Далее слово бы-

ло предоставлено 

ректору Уральского 

государственного юридического 

университета им. В. Ф. Яковлева, 

профессору Владимиру Алексан-

дровичу Бублику, заместителю 

первого директора Института 

государства и права российской 

Академии наук Елене Валерь-

евне Виноградовой, декану юри-

дического факультета Казанского 

Приволжского федерального 

университета Лилии Талгатовне 

Бакулиной, а также депутату Гос-

ударственной Думы РФ Игорю 

Николаевичу Шубину, которые 

выразили тёплые слова благо-

дарности пермской земле, поже-

лали успеш-

ного обще-

ния, кон-

структивных 

дискуссий и 

новых от-

крытий.   

На этой 

приятной 

ноте при-

ветственные 

слова были 

закончены. 

Но перед 

пленарным 

заседанием 

состоялось 

несколько 

важных со-

бытий. Одно из них – открытие в 

регионе отделения Союза кри-

миналистов и криминологов. 

Решение о создании отделения 

было принято более месяца 

назад и, наконец, торжественное 

открытие состоялось. Для при-

ветственного слова был пригла-

шён российский криминолог, 

д.ю.н., профессор, Заслуженный 

деятель науки РФ, Почётный ра-

ботник Прокуратуры РФ, стар-

ший советник юстиции, прези-

дент Союза криминалистов и 

криминологов Игорь Михайло-

вич Мацкевич. Он вручил реше-

ние о создании Пермского отде-

ления Союза криминалистов и 

криминологов России декану 

юридического факультета 

ПГНИУ, к.ю.н., доценту Наталье 

Владимировне Сыропятовой. 

Ещё одно уникальное для 

пленарного заседания конгресса 

событие – проведение торже-

ственной церемонии присвое-

ния звания «Почётный профес-

сор ПГНИУ». 28 сентября этого 

года решением Учёного совета 

университета такое звание было 

присвоено Павлу Владимирови-

чу Крашенинникову и председа-

телю Совета директоров АО 

«Метафракс Кемикалс» Армену 

Гайосовичу Гарсляну. Павел Вла-

димирович и Армен Гайосович 

облачились в мантию, которая 

символизирует верность много-

вековым традициям и высокий 

академический статус. Губерна-

тор Пермского края Дмитрий 

Николаевич Махонин и ректор 

ПГНИУ Дмитрий Георгиевич 

Красильников вручили Павлу 

Владимировичу и Армену 

Гайосовичу серебряные знаки в 

виде звезды и дипломы 

«Почётный профессор ПГНИУ».  

 

Екатерина Артёмова,  

студентка 1 курса,  

гр. ЮРП-1,2  

Фото Веры Карабатовой  

Фото permcongress.com 

Н.В. Сыропятова 

И.М. Мацкевич 
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К нига посвящена возникно-

вению и развитию россий-

ского государства и права за 1000-

летний период истории объедине-

ния и становления государства - 

от племенных союзов до империи.  

Особое внимание Павел Владими-

рович уделяет анализу важнейших 

исторических законодательных 

актов. В книге рассматривается 

влияние князей, царей и импера-

торов на внешнюю и внутреннюю 

политику государства. В прологе 

книги приводится краткий очерк о 

развитии римского 

(византийского) государства и 

права, так как именно из Византии 

к нам пришли законы, обычаи, 

вера, герб.  

В книге описан путь, который 

прошли наше государство и пра-

во. Государство - от союза племен 

и княжеств через вождество и 

вотчинную монархию к империи. 

Право - от обычаев к законам. 

Собственность - от княжеской к 

государственной и частной. Цер-

ковь — от Византии через соби-

рание Руси и раскол - к огосу-

дарствлению 

Книга разделена на 6 глав в 

каждой из которой описывается 

отдельный период русской исто-

рии, процессы и реформы разных 

деятелей страны. 

В главе 1 «Древняя Русь» опи-

сывается княжеский оборот с 

юридической точки зрения, частая 

смена князей, причины этого обо-

рота и последствия. Далее упоми-

нается такой древнерусский зако-

нодательный акт, как Русская 

Правда Ярослава Мудрого (1016 г.). 

Автор проводит параллель между 

нашей Русской Правдой и варвар-

скими правдами, которые на тот 

момент существовали в Европе. В 

параграфе «Под монгольской 

юрисдикцией (1237-1480 гг.)» Па-

вел Владимирович соотносит мон-

гольское и русское право. Этот 

период автор описывает, цитируя 

слова Ключевского: «Монголы не 

разбирались во внутренних отно-

шениях князей, потому что им 

самим было невозможно разо-

браться, что и как у них происхо-

дило». 

Глава 2 посвящена Московско-

му Царству. В ней упоминаются 

Государь всея Руси Иван III и его 

Судебник (1497 г.), именно при 

Иване III  происходит расторжение 

отношений с монголами. Без-

условно, описывается деятель-

ность Ивана Грозного, его Цар-

ский Судебник (1550 г.), а также 

реформирование внутренней си-

стемы государства. Отдельное 

внимание уделяется Смутному 

времени (1598-1613 гг.) в парагра-

фе под названием «Без государ-

ства, без права». 

Глава 3 «Заря новой династии» 

начинается с нового периода ис-

тории Российского государства – 

начала династии Романовых. При 

восхождении на престол первого 

царя Михаила Федоровича Рома-

нова происходит так называемое 

двоевластие. Впоследствии, когда 

на трон пришел Алексей Михай-

лович, картина двоевластия по-

вторилась. При Алексее Михайло-

виче было составлено Соборное 

Уложение (1649 г.), произошло 

реформирование Русской Право-

славной Церкви. Особое внима-

ние в книге Павел Владимирович 

уделяет Юрию Крижаничу - хор-

вату, теоретику государства и пра-

ва. По некоторым данным, именно 

его труды читал Петр I,  а затем 

изменил внутреннюю политику 

государства, реформировав все 

сферы жизни общества. 

Глава 4 именуется как «Начало 

имперского государства и права. 

Петр Первый». Это был последний 

русский царь и первый россий-

ский император. Павел Владими-

рович подробно описал реформа-

торскую деятельность Петра I, 

упомянул про снижение влияния 

церкви на государство. Также 

Петр создавал комиссию по систе-

матизации законодательства, пы-

тался перевести на русский язык 

28 октября в рамках Конгресса ученых-юристов прошла лекция-презентация книги 
председателя Совета при Президенте Российской Федерации по кодификации и 
совершенствованию гражданского законодательства Павла Владимировича 
Крашенинникова «От племени к империи».  
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шведские законы. Особое внима-

ние уделяется Указу о наследова-

нии движимых и недвижимых иму-

ществ. Данный указ охранял объ-

екты от расслоения и сохранял их 

в таком виде, в котором они суще-

ствовали. Император объединил 

режимы поместья и вотчины в 

режим недвижимости. Именно 

тогда данная категория появилась 

в юридических актах. 

В главе 5 «Время Императриц» 

рассказывается о политике рос-

сийских императриц. В политике 

Елизаветы Петровны автор под-

черкнул момент, что она была 

единственной императрицей, при 

которой не применялось наказа-

ние в виде смертной казни. Также 

подробно описывается период 

деятельности Екатерины Великой. 

Последней в книге является 

глава 6. Повествование заверша-

ется деятельностью Павла I. Он 

изменил положение крепостных 

крестьян и вновь запустил комис-

сию по изменению законодатель-

ства, стал притеснять дворян и 

отменил им ряд привилегий. 

Заведующий кафедрой граж-

данского права Уральского госу-

дарственного юридического уни-

верситета (УрГЮУ), директор 

Уральского филиала Российской 

школы частного права Бронислав 

Мичиславович Гонгало высоко 

оценил проделанную работу П.В. 

Крашенинниковым и отметил, что 

данная книга очень хорошо укла-

дывается в тему 

Конгресса 

«Формирование 

суверенного 

правового про-

странства совре-

менной России: 

знаковые рубе-

жи и глобальные 

траектории». 

Бронислав Ми-

числавович так-

же подчеркнул, что в УрГЮУ он 

будет преподавать историю госу-

дарства и права по произведени-

ям Павла Владимировича Краше-

нинникова. «Мне понравился в 

этой книге системный подход. Не-

смотря на то, что книга написана 

юристом, она представляет собой 

историческое исследование, в 

котором идет речь и об экономи-

ке, и о культуре, и о религии.», - 

отметил Б.М. Гонгало. 

Презентацию Павел Владими-

рович завершил ответами на во-

просы студентов. Студентка 1 кур-

са юридического факультета 

ПГНИУ София Матасова задала 

вопрос: «На какую аудиторию 

рассчитана книга и подойдет ли 

она школьникам, которые про-

фильно изучают ис-

торию?».  На что П.В. 

Крашенинников от-

ветил: «Я пишу так, 

чтобы все смогли 

прочитать, поскольку 

книгу будут читать 

представители раз-

ных отраслей зако-

нодательства, люди 

разных возрастов. 

Например, цивили-

стам подойдет одна 

глава, а тем, кто за-

нимаются уголовным 

правом подойдет 

другая глава». 

Вопрос студента 1 

курса юридического 

факультета ПГНИУ Владимира Ши-

ряева касался выбора эпиграфа 

автором: «Как и почему вы выбра-

ли эпиграф «В новизне вашей нам 

старина наша слышится»? Что вы 

хотели им обозначить для своих 

читателей?». Павел Владимирович 

прокомментировал это тем, что 

старина и новизна переплетены 

между собой и являются неким 

посланием, поводом для размыш-

лений каждого из читателей.  

Книга написана простым по-

нятным языком и рассчитана на 

многочисленный круг читателей. 

 

 

Записала 

Екатерина Косова,  

студентка 1 курса,  

гр. ЮРП-5,6  

Фото permcongress.com  
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В первые за всю историю 

проведения Пермского 

конгресса учёных-юристов оч-

ное участие в пленарном засе-

дании принял действующий су-

дья Конституционного суда РФ 

— Гадис Абдуллаевич Гаджиев, 

Заслуженный юрист РФ, д.ю.н., 

профессор. Его доклад был по-

свящён теме «Суверенизация 

правового пространства России: 

опыт Конституционного суда 

РФ». 

Докладчик осветил тенден-

цию, сложившуюся в россий-

ской правовой системе за по-

следние 10 лет – постепенный 

отказ от исполнения решений 

Европейского суда по правам 

человека в случае их противоре-

чия Конституции РФ как акту, 

обладающему на территории РФ 

высшей юридической силой. 

Конечно, с одной стороны Рос-

сия до недавнего времени была 

членом Совета Европы и при-

знала юрисдикцию ЕСПЧ. Одна-

ко постепенно это свелось к то-

му, что ЕСПЧ фактически поста-

вил КС РФ и другие российские 

суды в отно-

шения субор-

динации – 

необходимо 

исполнять 

решения 

ЕСПЧ, даже 

если это про-

тиворечит 

национально-

му законода-

тельству, и 

даже Консти-

туции.  

По мнению 

докладчика, 

такой императив, не оставляю-

щий право выбора для россий-

ских судов, является нарушени-

ем суверенитета РФ. Именно 

поэтому КС РФ выработал пра-

вовую позицию, согласно кото-

рой решения ЕСПЧ не могут ис-

полняться на территории РФ в 

том случае, если противоречат 

Основному закону страны. При 

этом, как отметил докладчик, 

данный подход ни в коем случае 

не ущемляет права и свободы 

граждан РФ, поскольку они га-

рантированы Конституцией РФ и 

федеральными законами в объ-

ёме, не меньшем чем в Европей-

ской конвенции о защите прав 

человека и основных свобод 

1950 г. и других международных 

договорах.  

Далее выступила представи-

тель другого высшего суда 

нашей страны, а именно Наталья 

Владимировна Павлова, судья 

Верховного суда РФ, к.ю.н., до-

цент, с докладом 

«Совершенствование законода-

тельства и судебной практики в 

сфере экономики в целях фор-

мирования суверенного право-

вого пространства России». В 

основном она затронула при-

кладные вопросы, возникающие 

в практике работы судов в по-

стоянно изменяющихся условиях 

(пандемия COVID-19 специаль-

ная военная операция, частич-

ная мобилизация). Разумеется, 

эти события очень сильно по-

влияли на жизнь каждого граж-

данина, в том числе и на доступ-

ность судебной защиты. Тем не 

менее методом проб и ошибок 

суды смогли перестроиться под 

изменяющиеся условия.  

После этого выступила ча-

стый гость или, как её называют 

модераторы, «близкий друг» 

Конгресса – Людмила Алексан-

дровна Новосёлова, Председа-

тель Суда по интеллектуальным 

правам, заведующая кафедрой 

интеллектуальных прав Москов-

ского государственного юриди-

ческого университета имени О.Е. 

Кутафина, Заслуженный юрист 

РФ, д.ю.н., профессор. Её доклад 

Г.А. Гаджиев 

Н.В. Павлова 
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был посвящён теме «Изменения 

законодательства об интеллекту-

альной собственности: основные 

итоги последних лет». Докладчик 

отметила, что все изменения, 

вносимые в 4 часть ГК РФ в по-

следние годы, носили точечный 

и даже отчасти бессистемный 

характер. Самым крупным из 

таких изменений было измене-

ние порядка расчёта компенса-

ции за нарушение исключитель-

ного права. Людмила Алексан-

дровна рассказала о довольно 

неутешительном факте – при-

мерно 70% норм 4 части ГК РФ 

являются «мёртвыми», то есть 

практически не реализуются на 

практике. По её мнению, это 

связано с тем, что при принятии 

части 4 ГК РФ была 

допущена серьёзней-

шая ошибка – она ока-

залась практически не 

согласованной с 

предыдущими 3 частя-

ми ГК. К интеллектуаль-

ным правам практиче-

ски не применяются 

общие положения 

гражданского права. 

Договоры по распоряжению 

интеллектуальными правами 

очень похожи на договоры из 

части 2 ГК РФ. Например, лицен-

зионный договор похож на до-

говор аренды, договор об от-

чуждении исключительного пра-

ва похож на договор купли-

продажи, а договор авторского 

заказа – на договор подряда. 

Однако нормы о данных ви-

дах договорах не применяются 

по аналогии. Возникают колли-

зии и с 3 частью ГК РФ, когда 

стоит вопрос о наследовании 

интеллектуальных прав. Людми-

ла Александровна даже расска-

зала о том, что многие специа-

листы делят цивилистику на 2 

части: «классическую» и 

«интеллектуальные права». 

Разумеется, 

такое большое 

количество вы-

ступлений су-

дей высших 

судов РФ было 

очень полезно 

не только для 

студентов, но и 

для преподава-

телей, а также 

других гостей 

Конгресса. Это 

была уникаль-

ная возмож-

ность услышать из «первых уст» 

о самых животрепещущих про-

блемах юриспруденции. 

 

Алексей Жданов, 

   студент 4 курса  

гр. ЮРП-5,6 

Фото permcongress.com 

  

 

Л.А. Новосёлова 

Фото В. Карабатовой 
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Роль судебного 

 толкования 

С удья Суда Евразийского 

экономического союза, 

Заслуженный юрист РФ, д.ю.н., 

профессор Татьяна Николаевна 

Нешатаева выступила с докладом 

на тему «Судебное толкование и 

регулирование цифровых техно-

логий».  

В самом начале она подели-

лась воспоминаниями о том, как 

сильно на нее повлиял ее учитель 

Олег Иванович Тиунов - судья 

Конституционного суда РФ, д.ю.н., 

профессор, декан юридического 

факультета Пермского универси-

тета. Он верил, что Россию ждут 

радикальные изменения: между-

народные связи будут укреплять-

ся и восстанавливаться, что и 

произошло спустя 25 лет после 

его слов. Так, например, был со-

здан Евразийский экономический 

союз. 

Затем Татьяна Николаевна 

непосредственно приступила к 

теме своего доклада. Особое 

внимание заслуживает мысль о 

том, что нормы, которые носят 

обычный характер и сформиро-

вались на практике, обладают 

верховенством в системе норм 

международного права. Судебное 

толкование норм имеет главен-

ствующую роль в международ-

ном праве. Эта позиция поддер-

живается некоторыми учеными. 

Так, профессор Тиунов придер-

живался того, что международное 

право создается судами и судеб-

ным толкованием. Например, 

согласно судебной практике, 

принцип самоопределения наро-

дов имеет приоритет над принци-

пом целостности государства, что 

подтверждается последними со-

бытиями в мире. 

Татьяна Николаевна Нешатае-

ва указала, что споры, связанные 

с цифровыми технологиями, акту-

альны, и именно судебное толко-

вание помогает разрешить их. 

Так, первое дело касается спора 

Российской Федерации против 

республики Беларусь. Компью-

терная система рисков, постав-

ленная в Беларусь, была настрое-

на таким образом, что любой 

товар, который шел из Калинин-

града, признавался или бесхоз-

ным, или иностранным. В резуль-

тате товар не доходил до россий-

ского потребителя. Законодатель-

ство РФ на тот момент не могло 

решить названую проблему. В 

результате появились новые нор-

мы и теперь для определения 

происхождения товаров доста-

точно того, что Торгово-

промышленная палата Калинин-

града поставит знак на товаре. 

Это исключает необходимость 

дополнительной проверки. При 

этом новые нормы не противоре-

чат принципу свободы движения 

товаров. 

Другим примером влияния 

судебного толкования на разви-

тие права выступил случай, когда 

компьютерная программа не учла 

правовые нормы о льготах для 

таможенных представителей. В 

суд Евразийского экономического 

союза поступает множество жа-

лоб на бездеятельность комиссий. 

Выступающая отметила, что в 

настоящее время это обстоятель-

ство является предпосылкой для 

изменения национального зако-

нодательства РФ. Вмешательство 

цифровых технологий приводит к 

необходимости создания новых 

норм.  

«Вызовы гражданского права» 

Следующим выступил заведу-

ющий кафедрой гражданского 

права Уральского государствен-

ного юридического университета 

им. В.Ф. Яковлева, директор 

Уральского филиала Исследова-

тельского центра частного права 

им. С.С. Алексеева при Президен-

те РФ, Заслуженный юрист РФ, 

д.ю.н., профессор Бронислав Ми-

числавович Гонгало. Тема докла-

да – «Гражданское право: тради-

ции и вызовы». 

В начале своего выступления 

Бронислав Мичиславович отме-

Т.Н.. Нешатаева  
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тил, что гражданское право воз-

никло гораздо раньше XIX века, 

однако в именно в XIX веке были 

заимствованы основные евро-

пейские концепции. Говоря о 

традициях, выступающий поде-

лился фразой ученого из Казах-

стана о советском праве: «Я сжег 

все то, чему поклонялся, и покло-

нился тому, что сжег». Бронислав 

Мичиславович Гонгало имеет 

иную точку зрения на этот счет. 

Он сказал, что не хочет сжигать 

то, что было в советское время. В 

любое время развития права су-

ществовали правильные концеп-

ции, которые необходимо сохра-

нить на современном этапе. 

Также докладчик поделился 

мыслью Гегеля о том, что тот, кто 

говорит о невозможности созда-

ния совершенного кодекса, не 

понимает сути частного права. 

Создание совершенного кодекса 

- есть процесс постоянного про-

движения. Необходимо учитывать 

изменения, которые происходят в 

обществе. Санкции, параллель-

ный импорт и другие современ-

ные обстоятельства вызывают 

«крушение» права. По мнению 

докладчика, необходимо принять ме-

ры для разрешения этих вызовов. 

В поисках баланса  

в сфере реорганизации  

юридических лиц 

После этого выступил член-

корреспондент РАН, главный 

научный сотрудник Института 

государства и права Российской 

академии наук, Заслуженный 

юрист РФ, заместитель председа-

теля экспертного совета ВАК по 

праву и политологии, д.ю.н. Ан-

дрей Владимирович Габов. До-

кладчик поделился тезисами о 

развитии законодательства в сфе-

ре реорганизации юридических 

лиц. 

Начиная свое выступление, 

Андрей Владимирович поддер-

жал мнение Бронислава Мичис-

лавовича  Гонгало о необходимо-

сти преемственности права. Он 

указал, что СССР - наш древний 

Рим, юристам нельзя забывать 

советское наследие.  

Приступая непосредственно к 

теме своего доклада, выступаю-

щий отметил, что реорганизация 

юридического лица – это чрезвы-

чайное событие. Необходимость 

в этом возникает, когда есть 

определенные вызовы, как пози-

тивные, например, когда бизнес 

расширяется, так и негативные, 

например, при дроблении бизне-

са. 

Докладчик отметил необходи-

мость изменения норм для быст-

рого и эффективного реструкту-

рирования бизнеса. Но при этом 

нельзя нарушать интересы креди-

торов и миноритариев, необхо-

димо найти баланс. Анализируя 

последние изменения в законо-

дательстве, например, принятие 

закона № 99-ФЗ от 05.05. 2014 

года, выступающий пришел к вы-

воду, что закон не позволил ре-

шить проблемы. Правопримени-

тельная практика выявила спор-

ные нормы о реорганизации 

юридических лиц, а также пока-

зала, что баланс интересов кре-

дитора и должника нарушился. 

Например, попытки оспорить 

решения 

оптимизации 

общеобра-

зовательных 

учреждений 

не увенча-

лись успе-

хом. 

Другой про-

блемой вы-

ступает от-

сутствие кон-

цептуальной 

идеи и 

устойчивого 

регулирова-

ния в данной 

области. Ос-

новной тенденцией является со-

здание изъятий из общего прави-

ла - специальных правил. Высту-

пающим отмечено, что растет 

количество норм, но не их каче-

ство, потому необходимо разра-

ботать глобальную идею в каче-

стве общего правила и найти точ-

ку баланса интересов сторон. 

 

София Юсупова, 

   студентка 3 курса  

гр. СПД-1,2 

Фото permcongress.com 
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С  докладом на тему 

«История гражданского 

законодательства и перспективы 

его развития» выступил директор 

Центра экономического правосу-

дия ВШП ИГСУ, профессор кафед-

ры правового обеспечения рыноч-

ной экономики Российской акаде-

мии народного хозяйства и госу-

дарственной службы при Прези-

денте РФ, Заслуженный юрист РФ, 

д.ю.н., профессор Владимир Васи-

льевич Зайцев.  

Прежде чем перейти к докладу, 

Владимир Васильевич поблагода-

рил организаторов Конгресса за 

приглашение и отметил очень вы-

сокий уровень организации этого 

мероприятия, наличие подлинной 

научной дискуссии.  

Начиная свой доклад, Влади-

мир Васильевич подчеркнул, что 

ожидает коренные изменения 

гражданского законодательства, 

поскольку они обусловлены рядом 

причин. Это санкции, которые вве-

дены в отношении нашего государ-

ства и граждан, а также специаль-

ная военная операция, наложив-

шая отпечаток на гражданско-

правовые отношения между граж-

данами и организациями. Данные 

обстоятельства сделали явными 

пробелы в законодательстве, кото-

рые необходимо будет устранить. 

Затем докладчик рассмотрел 

историю развития гражданского 

законодательства и те политиче-

ские процессы, которые оказывали 

влияние на него с 1917 года по 

2000-е гг. В советское время госу-

дарство фактически было участни-

ком экономики, участие государ-

ство в экономики фактически было 

закреплено в Гражданском кодексе 

РСФСР 1964 года, который регули-

ровал отношения между граждана-

ми. Регулирование экономики то-

гда осуществлялось правитель-

ством.  

Когда начался переход к ры-

ночной экономике, выяснилось, 

что ГК РСФСР 1964 года не работа-

ет в новых условиях. В короткие 

сроки были приняты законодатель-

ные акты, направленные на созда-

ние нового гражданского законо-

дательства, системы судов. В 2008 

году была подготовлена Концеп-

ция развития гражданского зако-

нодательства, фактически реализо-

ванная в 2014-2017 гг. По мнению 

Владимира Васильевича, многие 

думали, что это идеальное законо-

дательство, которое будет регули-

ровать все основы рыночной эко-

номики. Но даже из выступлений 

ученых на Конгрессе следует, что 

это не так.  

В настоящее время санкции и 

специальная военная операция 

наложили отпечаток на отношения, 

регулируемые гражданским пра-

вом. В результате санкций оказа-

лись замороженными активы РФ за 

рубежом, а также активы граждан, 

предпринимателей, которые дер-

жали деньги за границей, вклады-

вали их в качестве инвестиций. 

Кроме того, в связи с санкциями 

возник массовый уход иностран-

ных инвесторов из Российской 

Федерации. Однако сделан значи-

тельный шаг в регулировании ры-

ночной экономики государством – 

Президент РФ подписал Указ, в 

соответствии с которым был вве-

ден запрет на сделки с акциями 

иностранных инвесторов 45 бан-

ках.  

На межгосударственном уровне 

впервые поставлен вопрос о поис-

ке правовых основания изъятия 

собственности РФ и собственности 

российских бизнесменов в пользу 

Евросоюза. Докладчик отметил, 

что у России заключены соглаше-

ния с десятками государств об 

охране иностранных инвестиций. 

Соглашениями предусмотрены 

способы защиты иностранных ин-

вестиций. Однако, по мнению Вла-

димира Васильевича, этими спосо-

бами защиты пока никто не вос-

пользовался.  

Докладчик предположил, что 

уже через короткое время возмож-

ны массовые иски к государству по 

поводу замораживания активов. 

Владимир Васильевич считает, что 

должна быть организована работа 

по обращению за судебной защи-

той нарушенных прав на основа-

нии соглашений о взаимной защи-

те иностранных инвестиций. В свя-

зи с чем необходимы изменения в 

гражданском законодательстве. 

Также вследствие введения 

частичной мобилизации возросло 

количество зарегистрированных 

браков, что в будущем грозит мас-

совым расторжением браков, за-

ключенных поспешно. Это коснет-

ся отношений по поводу собствен-

ности между супругами. Поэтому 

нужно быть готовыми к изменени-

ям в гражданском законодатель-

стве.  

В завершение доклада Влади-

мир Васильевич выразил надежду 

на то, что решение обозначенных 

им задач будет способствовать 

формированию справедливого, 

суверенного правового простран-

ства, а законодательство будет со-

ответствовать вызовам времени.   

Антон Быданцев, 

студент 4 курса  

гр. ЮРП-1,2 

Фото permcongress.com 

В.В. Зайцев 
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В  рамках второй части пле-

нарного заседания XII 

Пермского конгресса ученых юри-

стов со своим докладом на тему 

«Влияние конституционных пре-

образований на уголовно-

правовые механизмы обеспече-

ния государственного суверените-

та» выступил Олег Александрович 

Зайцев, главный научный сотруд-

ник Института законодательства и 

сравнительного правоведения при 

Правительстве РФ, вице-

президент Союза криминалистов 

и криминологов, Заслуженный 

деятель науки РФ, д.ю.н., профес-

сор. 

Свое выступление Олег Алек-

сандрович начал со слов благо-

дарности в адрес организаторов 

конгресса. Он отметил, что 

«карьера начинается с кримина-

листики, а потом уже все осталь-

ное». 

В своем выступлении доклад-

чик представил слушателям и 

участникам конгресса издатель-

ские материалы Института законо-

дательства и сравнительного пра-

воведения при Правительстве 

Российской Федерации. Издание 

включает в себя материалы по 

разным отраслям права. Такое 

тематическое разнообразие О.А. 

Зайцев объяснил тем, что право 

динамично развивается, и его 

нужно рассматривать во всех об-

ластях. Отличительной чертой 

издания Олег Александрович 

назвал разработку материала по 

развитию законодательства в 

условиях цифровизации совмест-

но с Инновационным центром 

«Сколково». 

«Появляются новые угрозы и 

вызовы. Ведь против нас воюют 

недружественные страны. Так, 

происходят акты терроризма: 

Крымский мост, грязная бомба... 

Как привлечь к уголовному про-

цессу виновных?» – подчеркнул 

Олег Александрович. Он обратил 

внимание слушателей на тот факт, 

что законодатель не успевает за 

развитием жизни общества. До-

кладчик считает, что уже превы-

шены границы принципов и задач 

уголовного права. Ведь порой 

законодатель просто не учитывает 

значение уголовного права. Такая 

же ситуация, по его мнению, при-

сутствует и в других отраслях. Для 

решения изложенных проблем, 

Олег Александрович предлагает 

объединять процессы в разных 

отраслях права. 

Помимо этого, О.А. Зайцев 

акцентировал внимание на необ-

ходимости выделения значимости 

достижений в сфере уголовного 

права. Ведь у нас, по мнению 

О.А. Зайцева, уголовно-

процессуальное законодательство 

развивалось на основе европей-

ского, американского опыта. По-

этому нужно проводить интегра-

цию уголовного права в другие 

отрасли, создавая новое про-

странство правовых процес-

сов. 

В завершающей части своего 

доклада Олег Александрович 

отметил парадоксальную 

ситуацию: «Запад говорит, 

что человек – высшая цен-

ность. Однако в современных 

отраслях права появляются 

вопросы: «А почему ущемля-

ются права человека? Поче-

му истекает безопасность 

общества? И ущемляется ли 

целое общество тоже?». До-

кладчик подчеркнул, что 

необходимо перестать брать 

опыт других стран в рассмот-

рении вопросов нарушения 

правовых норм. Первый шаг 

развития, по мнению доклад-

чика, – конституционная ре-

форма, которая уже выполне-

на. Следующий шаг – приве-

дение всего законодательства в 

новую рабочую систему, соответ-

ствующую Конституции. «Мы по-

стоянно отстаём от практики. За-

конодатель латает дыры, пытается 

догнать время. Попытки не всегда 

удачны»», – заметил Олег Алек-

сандрович.  

Заканчивая свое выступление, 

Олег Александрович Зайцев отме-

тил проблему того, что мы не зна-

ем, какие новые вызовы и угрозы 

нас ожидают. Но есть студенты,  

новая смена. «Прямой осанкой, 

вооружённые багажом знаний 

они должны отправиться совер-

шенствовать законодательство на 

благо нашего Отечества», - резю-

мировал докладчик.  

 

Владимир Ширяев, 

   студент 1 курса  

гр. СЦР-1,2 

Фото permcongress.com 

О.А. Зайцев 
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П ервым с докладом на 

тему «Правовое регули-

рование международного науч-

но-технического сотрудничества 

России и зарубежных стран в 

условиях санкций» выступил Ан-

тон Александрович Васильев, 

директор Юридического инсти-

тута, заведующий кафедрой тео-

рии и истории государства и 

права Алтайского государствен-

ного университета, д.ю.н., до-

цент.  Антон Александрович 

начал выступление с представ-

ления двух проектов, в которых 

он принял участие. Первый про-

ект — коллективная монография 

«Феномен научного права». Ав-

торы монографии пытаются 

осмыслить научную деятель-

ность в качестве предмета юри-

дического познания. 

Второй проект — информа-

ционный бюллетень «Военно-

мемориальное наследие: инно-

вационный опыт организацион-

но-правового проектирования». 

Данный проект является благо-

творительным. Он направлен на 

поиск организационно-

правовых форм охраны объек-

тов военно-мемориального 

наследия. 

Далее, говоря о суверенной 

России, Антон Александрович 

поднял некоторые проблемы 

российского образования. 

Например,  существует пробле-

ма «ученичества и подражания». 

Она вызвана присоединением 

России в 2003 году к Болонскому 

процессу, после чего положения 

Болонской декларации стали 

обязательными для системы 

российского образования. Также 

проблемой является излишняя 

коммерциализация в сфере 

научной деятельности. Это 

накладывает некое клеймо на 

университетскую деятельность. 

Продолжая доклад, автор 

затронул следующий вопрос: как 

и насколько санкции влияют на 

научно-техническое сотрудниче-

ство? В частности, Правительство 

США прекратило научно-

техническое сотрудничество с 

любыми российскими образова-

тельными и научными организа-

циями. А Европейская Комиссия  

прекратила финансирование 

любых проектов, участниками 

которых являются российские 

ученые или научные организа-

ции. По мнению Антона Алек-

сандровича, больше всего по 

российским интересам ударили 

ограничения, связанные с пере-

дачей прав на технологии. Это в 

свою очередь, затрудняет по-

ставку микрочипов в Россию. 

Докладчик считает, что ответом 

на подобные санкции должно 

быть развитие отечественных 

технологий. В качестве возмож-

ных направлений смягчения и 

преодоления в сотрудничестве с 

зарубежными странами санкци-

онного барьера А. А. Василье-

вым было предложено развитие 

сотрудничества со странами Аф-

рики и Азии, поддержка моло-

дых ученых, докторантов и науч-

ных школ. 

В завершение доклада Антон 

Александрович отметил, что 

именно научная дипломатия, 

сотрудничество с отдельными 

учеными, а не правительствами 

и организациями зарубежных 

А.П. Детков 

А.А. Васильев 



Ноябрь  2022 13 

стран, способствует выстраива-

нию мирных отношений и диало-

гов. 

Следующим с докладом на 

тему «Социально-правовые и 

нравственные проблемы институ-

та уголовного наказания» высту-

пил Алексей Петрович Детков, 

профессор кафедры уголовного 

права и криминологии Юридиче-

ского института Алтайского госу-

дарственного университета, док-

тор юридических наук, доцент 

Ретроспектива опыта 25-летнего 

правоприменения». Свой доклад 

Алексей Петрович начал с акту-

альности уголовного наказания 

как института уголовного права в 

социологии, психологии, фи-

лософии и в других сферах. По 

мнению докладчика, в послед-

ние 10-15 лет уголовная поли-

тика идет по пути либерализа-

ции и гуманизации. Идет тен-

денция назначения видов 

наказаний, которые не связа-

ны с лишением свободы. В 

этом виде уголовного наказания 

Алексей Петрович увидел некую 

проблему, связанную с невыпол-

нением своих целей - исправле-

ния, восстановления социальной 

справедливости и предотвраще-

ния новых преступлений. Автор, 

опираясь на собственный опыт, 

пояснил, что в местах лишения 

свободы отсутствует исправле-

ние, поскольку там много де-

структивных процессов, которые 

блокируют эту цель. А достиже-

ние восстановления социальной 

справедливости как цели уголов-

ного наказания сложно, так как 

границы справедливости 

«размыты».  

Далее Алексей Петро-

вич поднял вопрос о 

таком виде уголовного 

наказания, как смерт-

ная казнь. В России 

такой вид уголовного 

наказания есть, но он 

не применяется. 

В завершение доклада 

Алексей Петрович внес 

предложение о воз-

рождении института 

лингвистической экс-

пертизы закона, под-

ключить для ее прове-

дения ведущие. 

 

Диана Миронова, 

   студентка 1 курса  

гр. ЮРП-3,4 

Фото permcongress.com 
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 С остоявшуюся встречу 

клуба можно назвать в 

какой-то мере эксперименталь-

ной, инновационной, поскольку 

она проходила в формате кругло-

го стола с использованием ви-

деоконференции совместно с ка-

федрой гражданского права юри-

дического факультета Кубанского 

государственного университета. 

Благодаря такому пока ещё не-

привычному для клуба, но в пол-

ной мере отвечающему современ-

ным тенденциям цифровизации 

формату удалось собрать вместе 

преподавателей, практикующих 

специалистов и студентов как из 

Перми, так и из Краснодара. Это 

значительно расширило рамки 

дискуссии и позволило затронуть 

больше актуальных для россий-

ского семейного права проблем. В 

числе авторитетных экспертов в 

заседании приняли участие, в 

частности, руководитель клуба 

любителей цивилистики Анастасия 

Фёдоровна Пьянкова, заведующая 

кафедрой гражданского права 

юридического факультета ПГНИУ 

Тамара Васильевна Шершень, Ан-

тон Геннадьевич Матвеев, Марьям 

Владимировна Юрченко, Татьяна 

Петровна Строгонова, Дмитрий 

Владимирович Носов. Среди 

представителей КубГУ: заведую-

щая кафедрой гражданского права 

юридического факультета КубГУ 

Лариса Владимировна Щеннико-

ва, Филипп Викторович Короткий, 

Диана Сергеевна Захаренко, дей-

ствующий нотариус Мария Алек-

сандровна Мокрушина и многие 

другие известные в профессио-

нальном сообществе юристы.  

Тема круглого стола – «Общее 

имущество супругов и предприни-

мательство» была выбрана Лари-

сой Владимировной Щенниковой 

и позволила рассмотреть взаимо-

связь семейного права, в первую 

очередь, регулирования имуще-

ственных отношений супругов со 

злободневным институтом банк-

ротства. В своём приветственном 

слове Лариса Владимировна об-

ратила внимание слушателей на 

определённый конфликт отноше-

ний брачно-семейных и экономи-

ческих, семейного таинства и ма-

териальных интересов.  

В свою очередь, Тамара Васи-

льевна Шершень, принимая 

«эстафетную палочку» приветствия 

от краснодарских коллег, отметила 

множество диаметрально проти-

воположных законопроектов, 

предлагающих регулирование 

имущественных отношений супру-

гов на началах полного обоб-

ществления или, наоборот, полно-

го разделения как ответную реак-

цию на нарастающее воздействие 

гражданского оборота на право-

вые отношения супругов. Тамара 

Васильевна также в данном кон-

тексте упомянула изданный недав-

но Указ Президента «Об утвер-

ждении Основ государственной 

политики по сохранению и укреп-

лению традиционных российских 

духовно-нравственных ценно-

14 ноября состоялось очередное и заключительное в этом году заседание клуба 
любителей цивилистики по актуальным вопросам семейного права. 

Эксперты 
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стей», тем самым позволив пораз-

мышлять участникам о потенци-

альном влиянии заявленных в Ука-

зе направлений политики государ-

ства на семейно-правовые отно-

шения. 

Основная часть заседания со-

стояла из докладов и последую-

щей дискуссии.  

Первым выступил к.ю.н., доцент 

кафедры граждан-

ского права юри-

дического факуль-

тета КубГУ Филипп 

Викторович Корот-

кий. Филиппом 

Викторовичем был 

рассмотрен вопрос 

определения общ-

ности долгов су-

пругов в условиях 

ведения одним из 

них предпринима-

тельской деятель-

ности на основе 

практики Арбит-

ражного суда Крас-

нодарского края. Так, в одном из 

дел, в ходе проведения процедуры 

банкротства, в отношении одного 

из супругов, осуществлявшего 

предпринимательскую деятель-

ность, «основной» кредитор (и по 

совместительству кредитор по кре-

дитному договору, по которому 

денежные средства были переда-

ны должнику на строительство 

гостиницы) хотел возложить ответ-

ственность по обязательству из 

кредитного договора на обоих 

супругов, признать соответствую-

щий долг общим. Несмотря на 

удовлетворение данного требова-

ния в первой инстанции, суды 

апелляционной и последующих 

инстанций встали на защиту супру-

га должника. Суды указали на обя-

занность доказывания кредитором 

общности долга. В то же время им 

не были представлены доказатель-

ства наличия согласия другого су-

пруга на взятие кредита, а также 

направления денежных средств на 

семейные нужды. 

Второй и заключительный до-

клад был презентован старшим 

преподавателем кафедры граждан-

ского права юридического факуль-

тета ПГНИУ 

Марьям Влади-

мировной Юр-

ченко на тему 

«Раздел иму-

щества супру-

гов при банк-

ротстве одного из них». Если пер-

вый доклад представлялся скорее с 

позиции должника, супруга долж-

ника в банкротстве, то Марьям 

Владимировна говорила с позиции 

кредиторов об оспаривании раз-

дела имущества супругов, в том 

числе путём соглашения о разделе 

имущества или брачном договоре. 

Докладчик обратила особое вни-

мание на сложившуюся практику 

Арбитражного суда Уральского 

округа касательно продажи иму-

щества, некогда находящегося в 

общей совместной собственности 

супругов, после его раздела в про-

цедуре банкротства. Согласно 

сформулированному Марьям Вла-

димировной выводу, общее иму-

щество супругов подлежит прода-

же в деле о банкротстве супруга-

должника, если доли в праве на 

него не были 

выделены в нату-

ре. Это означает, 

что несмотря на 

раздел имуще-

ства супругов, 

произведённый 

в процедуре 

банкротства, при 

выделе доли 

другого супруга в 

праве на общее 

имущество (когда 

выдел в натуре 

невозможен), это имущество всё 

равно подлежит продаже целиком, 

а не путём продажи только выде-

ленной доли должника. 

Помимо описания вышеизло-

женных увлекательных докладов, 

стоит сказать, что заявленная тема-

тика круглого стола не смогла оста-

вить равнодушными присутствую-

щих юристов, которые охотно де-

лились своим практическим опы-

том по поводу оспаривания сделок 

должника в банкротстве, обраще-

ния взыскания на единственное 

жилое помещение должника и 

даже раздела имущества супругов 

по законодательству Кипра (после 

такого понимаешь, сколько упуска-

ешь из-за пропуска очередного 

заседания клуба!). Как видно, бур-

ное обсуждение вышло далеко за 

рамки тематики заседания и только 

вышедшее за свои пределы время, 

выделенное организаторами, смог-

ло это обсуждение остановить. 

В заключение, остаётся только 

выразить благодарность всем ор-

ганизаторам и участникам как дан-

ного круглого стола, так и в целом 

всех мероприятий, проведённых 

под эгидой клуба любителей циви-

листики юридического факультета 

ПГНИУ в 2022 году. Будьте увере-

ны, клуб любителей цивилистики 

обязательно найдёт чем удивить 

вас в новом 2023 году! 

 

 

Родион Маслов, 

   студент 4 курса  

гр. ЮРП-1,2 

Фото Александры Бисс 

М.В. Юрченко 
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Кубок нашёл победителей 

Легальное чтиво 16 

3 декабря— День юриста 
Поздравляю с профессиональным праздником!  

Дорогим преподавателям желаю неиссякаемого запаса сил  
и огромного терпения. Чтобы работа была в радость, а путь к 

истине – легким и успешным. Студентам, будущим юристам, 

желаю самосовершенствоваться, развиваться и никогда не 
останавливаться на достигнутом, чтобы выйти из стен 

университета профессионалами своего дела. 
Максим Гасанов, 

председатель Студенческого научного общества 

С ессия чемпионата 

состоялась в при-

вычном очном формате, по 

которому соскучились не 

только участники, но и ор-

ганизаторы. Было приятно 

вновь собрать всех в стенах 

университета, провести 

время в кругу друзей и 

увидеть живые эмоции.   

В чемпионате приняло 

участие 15 команд: по од-

ной команде из Пермского 

финансового экономического кол-

леджа, Пермского института ФСИН 

и Российской академии народного 

хозяйства и государственной 

службы при Президенте Россий-

ской Федерации, две команды из 

Пермского машиностроительного 

колледжа, три команды из АНПОО 

«Экономический колледж при 

ПГНИУ» и семь команд из ПГНИУ. 

Знатокам были предложены 4 

игры - «Где логика?», «Пентагон», 

«ЧГК» и «Мозгобойня». Среди 

команд каждую игру велась оже-

сточенная борьба. По результатам 

четырех игр места распредели-

лись следующим образом: 3 место 

заняла команда «Великие уМы», 2 

место – «Криминальная Россия», а 

первое место поделили 2 коман-

ды: «ПО Стрелец» и «МишаКатяНикита 

(Саша опоздал)».   

Студенческое научное обще-

ство благодарит Клуб интеллекту-

альных игр ПГНИУ «Логос», за 

помощь в подготовке игр 

«Пентагон» и «ЧГК» а также Эве-

лину Михайловну Фролович, 

к.ю.н., доцента кафедры предпри-

нимательского права, гражданско-

го и арбитражного процесса  за 

помощь в организации и прове-

дении серии игр. 

Ждем знатоков на следующем 

чемпионате юридического фа-

культета ПГНИУ по интеллектуаль-

ным играм!  

Анна Малышева, 

   студентка 4 курса  

гр. ЮРП-1,2 

Фото Валерии Бон 

 

С 18 октября по 8 ноября на юридическом факультете проходил X чемпионат 
юридического факультета ПГНИУ по интеллектуальным играм «Ч? Г? К?».  


